

Le Comte de BORCHGRAVE d'ALTENA s'est acquis une réputation de travailleur acharné, de savant et d'organisateur, mais il laisse aussi le souvenir d'un professeur dévoué, d'un collègue serviable et d'un homme de cœur.

Il était Grand Officier de l'Ordre de Léopold II.

Marcel HANQUET

Marcel HANQUET, professeur ordinaire de la Faculté de Médecine, est décédé le 27 juillet 1975. Il était né à Liège le 22 août 1921.

Proclamé docteur en médecine, chirurgie et accouchements en 1946, il fut assistant, de 1946 à 1948, au service d'Anatomie du Professeur Jules DUESBERG. Il passa ensuite, en qualité d'assistant, à la Clinique chirurgicale, dirigée alors par les Professeurs CHRISTOPHE et ORBAN.

C'est précisément à ce moment que l'anesthésie, en tant que discipline autonome, prit son essor en Europe, alors qu'elle avait déjà connu cette évolution, notamment en raison des circonstances de guerre, dans les pays anglo-saxons. S'orientant dans cette discipline nouvelle, le Dr. HANQUET effectua des stages prolongés à Stockholm puis à Oxford, et plus tard dans de nombreux autres centres réputés à l'étranger.

Marcel HANQUET fut alors chargé d'organiser l'anesthésiologie dans le service de chirurgie de l'hôpital de Bavière et d'en assurer l'enseignement, d'abord sous forme d'un cours libre, puis en qualité de suppléant pour les cours pratiques et théoriques institués en vue de la délivrance d'un certificat d'études complémentaires.

Il devint chef de travaux en 1951, chargé de cours associé en 1960, directeur du Centre interdisciplinaire d'anesthésiologie en 1962, professeur associé en 1965 et professeur ordinaire en 1966.

Esprit curieux et doué d'un grand sens pratique, Marcel HANQUET mit toutes ses qualités au service de la discipline qu'il avait choisie. Il s'intéressa principalement à la fibrillation et à la défibrillation ventriculaires, à l'assistance respiratoire artificielle, à l'inhibition de la transmission neuromusculaire, à l'hypothermie en chirurgie, aux soins intensifs des brûlés, à la physiopathologie et au traitement du choc, à l'oxygénothérapie hyperbare.

Ses travaux originaux consistent en quelque 150 publications et en un manuel d'Anesthésiologie, ouvrage de référence pour les praticiens de cette discipline.

Les services d'anesthésie et de réanimation que Marcel HANQUET avait organisés au sein de l'hôpital universitaire étaient considérés

comme des modèles du genre et son concours avait été sollicité par les instances officielles pour organiser l'aide médicale urgente au niveau national.

La compétence, les talents d'organisateur, le dévouement, l'amabilité de Marcel HANQUET firent d'ailleurs qu'il fut fréquemment sollicité à titre de conseiller en matière de gestion et de programmation hospitalières.

Membre de nombreuses sociétés scientifiques belges et étrangères, Marcel HANQUET était correspondant de l'Académie Royale de Médecine de Belgique.

Il était Officier de l'Ordre de Léopold II.

Gaston NOEL

Gaston NOEL, professeur émérite de l'Ecole supérieure de Sciences commerciales et économiques, est décédé le 13 septembre 1975. Il était né à Longwilly le 3 janvier 1900.

Proclamé en 1923 docteur en philosophie et lettres, section germanique, de notre Université, il enseigna tout d'abord aux athénées de Verviers et de Liège. Il interrompit à diverses reprises sa carrière dans l'enseignement secondaire pour assurer successivement les charges de lecteur de français à l'Université d'Edimbourg et de maître de conférences à l'Université de Birmingham.

Il fut nommé chargé de cours à l'Université de Liège en 1945, où il enseigna les langues flamandes, anglaises et allemandes aux étudiants de candidature de l'Ecole supérieure de Sciences commerciales et économiques. Il fut promu au rang de professeur en 1954 et admis à l'éméritat en 1970.

La charge confiée à Gaston NOEL était exceptionnellement lourde. Il s'en acquitta avec une conscience, une probité et un dévouement qui forcent l'admiration. Ceux qui ont suivi ses cours se souviennent sans aucun doute de l'humanité et de la délicatesse dont étaient empreints les rapports qu'il entretenait avec eux. On peut dire à son propos qu'il a vraiment donné à son enseignement le meilleur de lui-même.

Ses lourdes tâches de professeur ne l'ont pas empêché de se consacrer à des travaux de recherche dans les domaines de la grammaire anglaise et de la pédagogie des langues germaniques.

Gaston NOEL était Grand Officier de l'Ordre de la Couronne.

Paul CHANTRAINE

Paul CHANTRAINE, professeur émérite de la Faculté des Sciences appliquées, est décédé le 25 septembre 1975. Il était né à Liège le 31 juillet 1887.